

III Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVIII Jornadas de Investigación Séptimo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2011.

La reacción terapéutica negativa como impasse freudiano del final de la cura.

Mozzi, Viviana Alejandra, Córdoba, María De Los Ángeles, Epsztein, Susana, Pino, Silvia y Watermann, Mirta.

Cita:

Mozzi, Viviana Alejandra, Córdoba, María De Los Ángeles, Epsztein, Susana, Pino, Silvia y Watermann, Mirta (2011). *La reacción terapéutica negativa como impasse freudiano del final de la cura. III Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVIII Jornadas de Investigación Séptimo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-052/232>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eRwr/qDm>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

LA REACCIÓN TERAPÉUTICA NEGATIVA COMO IMPASSE FREUDIANO DEL FINAL DE LA CURA

Mozzi, Viviana Alejandra; Córdoba, María De Los Ángeles; Epsztein, Susana; Pino, Silvia; Watermann, Mirta
Universidad de Buenos Aires

RESUMEN

El presente escrito forma parte del recorrido de los textos freudianos del Proyecto de Investigación presentado en el marco de la Cátedra Psicoanálisis Freud I, titular Dr. Osvaldo Delgado (UBACyT 2010-2012. "La aptitud de analista y la segregación contemporánea"). Ponemos al trabajo la frase de "Análisis terminable e interminable" (1937): "[...] La rectificación, con posterioridad (*nachträglich*), del proceso represivo originario, la cual pone término al hiperpoder del factor cuantitativo, sería entonces la operación genuina de la terapia analítica." Situaremos los antecedentes de la represión primaria que ubicamos en dos dimensiones: la representacional y la económica. Pondremos en tensión el término freudiano de "rectificación", con una operación diferente a la que llamaremos "ratificación". En los textos freudianos de la última época, en relación con la política del final de una cura, es posible pensar la "ratificación" de la dimensión representacional y la "rectificación" de la dimensión económica, de la represión primaria. Los nombres que estas dos operaciones, efecto de la experiencia analítica, tienen en la obra de Freud -según sostenemos en este trabajo de investigación- son: 1) el consentimiento de la escisión del yo y 2) la ventajosa alteración del yo.

Palabras clave

Represión Rectificación Ratificación RTN

ABSTRACT

THE NEGATIVE THERAPEUTIC REACTION AS FREUDIAN IMPASSE OF THE END OF THE HEALING
This article is part of the perusal of Freudian texts of the Investigation Project carried out in the framework of Dr Osvaldo Degado's "Psychoanalysis Freud I" Chair (UBACyT 2010-2012 "The analyst's aptitude and the contemporary segregation "). We discuss the phrase from "Analysis Terminable and Interminable" (1937): "[...] The a posteriori (*nachträglich*) rectification of the original repressive process that puts an end to the hyperpower of the quantitative factor would then be the genuine operation of the analytical therapy" We will locate the precedents of the primary repression in two dimensions: the representational and the economic ones. We will put the Freudian term of "rectification" in tension with a different operation that we will call "ratification". In Freudian texts of the last era, in relation with the policy at the end of the healing, it is possible to think of the "ratification" of the representational dimension and the "rec-

tification" of the economic dimension of the primary repression. The names that these two operations, consequence of the analytical experience, have in Freud's work -as we claim in this investigation work- are: 1) the assent of the ego split and 2) the advantageous alteration of the ego.

Key words

Repression Rectification Ratification RTN

El presente escrito forma parte del recorrido de los textos freudianos del Proyecto de Investigación presentado en UBACyT 2010-1012, en el marco de la Cátedra Psicoanálisis Freud I, titular Dr. Osvaldo Delgado.[i]

La propuesta de esta presentación es poner al trabajo la siguiente frase freudiana de "Análisis terminable e interminable" (1937):

"[...] La rectificación, con posterioridad (*nachträglich*), del proceso represivo originario, la cual pone término al hiperpoder del factor cuantitativo, sería entonces la operación genuina de la terapia analítica."[ii]

Nos parece importante situar en primera instancia situar los antecedentes de la represión primaria.

El primer texto en el que se puede situar la represión primaria es cuando Sigmund Freud hace una primera distinción en el trabajo del sueño. En la página 595, en la nota al pie número 16, de "La interpretación de los sueños", ubica que:

"[...] hay lagunas en la elaboración del tema; las he dejado ex profeso pues llenarlas requeriría de un gran gasto por una parte y por otra apuntalarse en un material ajeno al sueño. Así, he evitado indicar si atribuyo a la palabra 'sofocado' -*unterdrückt*- (caído en el fondo) un sentido diverso que a la palabra 'reprimido' -*verdrängt*-."[iii]

Lo sofocado, lo caído en el fondo como una de las dos dimensiones de la represión primaria, la que llamamos la dimensión representacional.

Esto le da al inconciente freudiano la característica de ser un inconciente vivo, no como un mero depósito o reservorio pasivo de representaciones que están afectadas por la represión a la que han sucumbido. El modo en que Freud lo encuentra en la clínica, es el lugar en sombras para la interpretación analítica que conceptualiza como ombligo del sueño.

La clave es que el olvido lo lleva al ombligo.

Cuando Freud se da cuenta de que el olvido está conectado al ombligo de los sueños, que no todo puede ser recordado, hay una vacilación y lo que aparecía como punto de fracaso toma el lugar de la causa.

Es en el análisis de los sueños que Freud dice que hay que dejar un lugar en sombras, y este lugar en sombras lo llama “ombigo del sueño”. Lugar en que él se asienta en lo no-reconocido.

“Hay un lugar más espeso en este tejido, en esta red de pensamientos, desde donde se eleva el deseo del sueño, como el hongo de su micelio”.[iv]

La otra dimensión de la represión primaria, la dimensión económica, aparece en el texto freudiano acerca del caso Schreber,[v] en donde trabaja la fijación pulsional a un objeto, que implica el detenimiento del movimiento pulsional.

Nos proponemos poner en tensión el término freudiano de “rectificación” (según la definición del diccionario de la Real Academia Española: corrección de un error o defecto // Operación que consiste en convertir la corriente alterna en corriente continua, para ello es necesario un rectificador), con una operación diferente a la que llamaremos “ratificación” (según la definición del diccionario de la Real Academia Española: es la manifestación de voluntad por la cual una persona presta su consentimiento a ser alcanzado por los efectos de un acto jurídico).

Sostenemos que en los textos freudianos de la última época, en relación con la política del final de una cura, es posible pensar la “ratificación” de la dimensión representacional y la “rectificación” de la dimensión económica, de la represión primaria.

Los nombres que estas dos operaciones, efecto de la experiencia analítica, tienen en la obra de Freud -según sostenemos en este trabajo de investigación- son: 1) el consentimiento de la escisión del yo y 2) la ventajosa alteración del yo.

Por un lado, entonces, la escisión del yo en la que Freud habla de la *Ich spaltung*, escisión estructural, una desgarradura permanente, constitutiva, nombre freudiano de lo incurable y que Freud ubica como el fracaso por estructura de la función sintética del yo.

El consentimiento como operación que se diferencia de la desmentida de la diferencia sexual en la neurosis, posibilita al sujeto desasirse de la compulsión a la síntesis yoica, fuente de toda una serie de perturbaciones en la asunción de las posiciones sexuadas.[vi]

En el final del análisis se presentará para Freud como la roca base de la castración.

Por otro lado, la “ventajosa alteración del yo” como operación rectificadora de la alteración del yo producto de la fijación de los mecanismos de defensa, como modos regulares de reacción en la neurosis. Dice Freud:

“Vencer las resistencias es la parte de nuestro trabajo que demanda el mayor tiempo y la máxima pena. Pero también es recompensada, pues produce una ventajosa alteración del yo, que se conserva independiente-

mente del resultado de la transferencia y se afirma en la vida.”[vii]

La “ventajosa alteración del yo”, producto de la experiencia analítica, implica la remoción de los puntos de fijación, para lograr otra relación con el ello, otra relación con el superyó y otra relación con el mundo exterior, diferente a la posición masoquista. Freud nombra el resultado de esta operación “estado neo-creado”, como un estado que nunca existió de manera espontánea en el interior del yo y que constituye la diferencia esencial entre el hombre analizado y el no analizado.[viii] Todas estas relaciones tienen que ver con los procesos entre el yo y la pulsión.

Tomar la rectificación de la represión primaria como indicación clínica sin discriminar las dos caras de ésta, nos plantea un *impasse* para la cura en el nudo mismo de la problemática de lo terminable e interminable.

El empeño de rectificar la represión primaria en su vertiente representacional lleva a la reacción terapéutica negativa. Ese empeño es un forzamiento del analista (renegando del punto límite de la estructura), forzamiento al que la estructura responde con este fenómeno clínico. Reacción terapéutica negativa que implica el “inequívoco” empeoramiento de los síntomas y del estado general, sostenido en las tendencias masoquistas del yo.

¿Qué implica en la dimensión económica la rectificación de la represión primaria?

Nos dice Freud:

“[...] No es, por cierto, que se la haga desaparecer [a la exigencia pulsional] de suerte que nunca más dé noticias de ella. Esto es en general imposible, y tampoco sería deseable.”[ix]

Freud ubica claramente la cuestión en la relación yo-pulsión. Se trata de establecer una nueva relación entre ambos, relación en la que no sea la defensa el tratamiento que el yo haga de la exigencia pulsional.

“[...] El yo fortalecido del adulto sigue defendiéndose de unos peligros que ya no existen en la realidad objetiva, y aún se ve forzado a rebuscar aquellas situaciones de la realidad que puedan servir como sustitutos aproximados del peligro originario, a fin de justificar su aferramiento a los modos habituales de reacción.”[x]

En ese punto la operación analítica es la rectificación de las fijaciones que sostienen los mecanismos de defensa, los infantilismos. Freud define que la curación, en este sentido, es tratada por el yo como un peligro nuevo.

Lo expresa con la siguiente metáfora en “El yo y el ello”: “[...] Así como al jinete, si quiere permanecer sobre el caballo, a menudo no le queda otro remedio que conducirlo adonde este quiere ir, también el yo suele transponer en acción la voluntad del ello como si fuera la suya propia.”

NOTAS

[i] UBACyT 2010-2012. "La aptitud de analista y la segregación contemporánea". Director Dr. Osvaldo Delgado.

[ii] Freud, S., "Análisis terminable e interminable" (1937), en: Obras completas, tomo XXIII, Buenos Aires: Amorrortu, p.230.

[iii] Freud, S., "La interpretación de los sueños" (1900 [1899]), en: Obras completas, tomo V, Buenos Aires: Amorrortu.

[iv] Freud, S., *Ibidem*, p.519. ("La interpretación").

[v] Freud, S., "Puntualizaciones psicoanalíticas sobre un caso de paranoia (Dementia paranoides) descrito autobiográficamente" (1911 [1910]), en: Obras completas, tomo XII, Buenos Aires: Amorrortu.

[vi] Freud, S., "Escisión del yo en el proceso defensivo" (1940 [1938]), en: Obras completas, tomo XXIII, Buenos Aires: Amorrortu.

[vii] Freud, S., "Esquema del psicoanálisis" (1940 [1938]), en: Obras completas, tomo XXIII, Buenos Aires: Amorrortu, p.179.

[viii] Freud, S., "Análisis terminable e interminable" (1937), en: Obras completas, tomo XXIII, Buenos Aires: Amorrortu, p.229-30.

[ix] Freud, S., "Análisis terminable e interminable" (1937), en: Obras completas, tomo XXIII, Buenos Aires: Amorrortu, p.227.

[x] *Ibidem*, p.240.

BIBLIOGRAFÍA

Freud, S., "La interpretación de los sueños" (1900 [1899]), en: Obras completas, tomo V, Buenos Aires: Amorrortu.

Freud, S., "Puntualizaciones psicoanalíticas sobre un caso de paranoia (Dementia paranoides) descrito autobiográficamente" (1911 [1910]), en: Obras completas, tomo XII, Buenos Aires: Amorrortu.

Freud, S., "La represión" (1915), en: Obras completas, tomo XIV, Buenos Aires: Amorrortu.

Freud, S., "El yo y el ello" (1923), en: Obras completas, tomo XIX, Buenos Aires: Amorrortu.

Freud, S., "Análisis terminable e interminable" (1937), en: Obras completas, tomo XXIII, Buenos Aires: Amorrortu.

Freud, S., "La escisión del yo en el proceso defensivo" (1940 [1938]), en: Obras completas, tomo XXIII, Buenos Aires: Amorrortu.

Freud, S., "Esquema del psicoanálisis" (1940 [1938]), en: Obras completas, tomo XXIII, Buenos Aires: Amorrortu.